

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles, 5 de Diciembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.086

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Sesion del Senado

Madrid 1.º

(Conclusión)

Se entra en la

ORDEN DEL DÍA

Se aprueban varios dictámenes, algunos en votación nominal pedida por senadores liberales.

Se suspende la sesión hasta el regreso del gobierno.

A las cinco comienzan á poblarse los escaños.

Entra en seguida el gobierno, tomando asiento en el banco azul, y se reanuda la sesión.

La presidencia concede la palabra al señor Labra y éste explica su anunciada interpelación.

Empieza apoyando al general López Domínguez por su frase de que no le asustan radicalismos, y dice que el anterior gobierno presentó soluciones conformes con la doctrina del partido liberal y que la mayoría le aplaudió sinceramente concediéndole un voto de confianza al que prestó su aquiescencia el señor Moret.

Después de esto, ¿caben dudas acerca de la adhesión de la mayoría al general López Domínguez.

Cuando se presentaban proyectos á los que todos, incluso la minoría republicana, prestaban su apoyo, surge esta crisis inesperada, rápida, inexplicable.

El señor Moret asegura que la mayoría está dividida, y eso no se comprende, como tampoco es comprensible lo que ocurre, ni que se abandone, en la forma que se ha hecho, al general López Domínguez.

Dice también el señor Moret, agrega el orador, que el actual gobierno viene á sustituir al anterior, que se ha retirado voluntariamente, pero yo creo que esta crisis es completamente anti-constitucional.

Creo que los preliminares de esta crisis, sus causas y todo lo que ocurre en cualquier crisis debe hacerse público, porque otra cosa sería volver al régimen de las camarillas.

El señor Moret, al escribir su carta no representó á todos los diputados liberales, porque éstos han aplaudido al general López Domínguez y le han prestado también su adhesión.

El señor Moret no debió ir nunca á Palacio; debió acudir al Parlamento, ya que estaba abierto, para discutir, al objeto de que aquí se resolviera todo con entera libertad.

El señor Moret ha dicho que el actual gobierno es continuación del anterior y que seguirá la misma política que aquel.

Entonces ¿cómo se explica la crisis? ¿Hay incompatibilidad de personas?

No se explica de otra forma: pues viene este gobierno saltando por encima de un voto de confianza dado al ge-

neral Lopez Domínguez.

Yo pregunto al señor Moret: ¿cómo está su programa de libertad de cultos?

Termina diciendo que las crisis no pueden resolverse veladamente, y que el régimen parlamentario ha de rechazar estas crisis inexplicables, de las que no se conocen las causas que las produjeron.

El señor Moret: Cree que antes de contestar al señor Labra debe oírse al general Lopez Domínguez.

El general Lopez Domínguez: No, no; conteste S. S. al señor Labra; que para todo hay tiempo.

El presidente del Consejo: Preguntaba el señor Labra porque no se explica la crisis; ¿por qué no se ha preocupado antes de otras crisis?

Esta, yo vengo á explicarla, y este es mi mayor deseo.

La claridad en estas cuestiones ha sido siempre la norma de toda mi vida.

El conde de Esteban Collantes: ¿Por qué no ha explicado S. S. la crisis del 20 de mayo, y en vez de venir á hacerlo, cerró los Cortes inopinadamente?

El señor Moret: Las cerré obligado por las circunstancias, pues no era razonable que estando próximas las fiestas reales, se abriera el Parlamento.

Dice luego que la cuestión religiosa provocada por la real orden sobre matrimonio civil, pone en grave aprieto al partido liberal.

(Grandes rumores.)

Espero que se calmen estos rumores para que pueda decir libre y claramente todo lo que pienso.

Los presupuestos, para legalizar la situación económica tenían que ser presentados en forma constitucional, y sin embargo se ha dicho que habíamos de presentarlos á la aprobación de las Cortes para facilitar la entrada en el poder de los conservadores.

¿Es acaso que el cumplimiento de un precepto constitucional puede autorizar á nadie para hacer esta afirmación gratuita?

Yo represento en el partido liberal una tendencia, una afirmación que otros no pueden representar.

(Grandes rumores.)

Soy opuesto á la ley de asociaciones: ya lo he dicho, y no le mostré mi oposición al gobierno anterior, porque quería que, ante todo, se aprobaran los presupuestos.

Es preciso discutir detenidamente la ley de asociaciones, porque es un problema hondo que llega á todos los hogares; y como yo no estaba conforme en muchos puntos con el proyecto, es claro que no podrán estarlo tampoco mis amigos.

(Rumores.)

El general Lopez Domínguez no hizo caso de mis observaciones, y por eso escribí a carta á S. M. el Rey.

(Lee la carta.)

Sostengo lo que digo en la carta, ó sea que, de continuar aquel estado de

cosas, el partido liberal hubiera quedado en condiciones fatales para el Parlamento y la monarquía.

No sé si alguien cree que deseaba el poder.

El señor Davila: Todo el mundo lo cree.

(Risas y Rumores.)

El señor Moret: No sé si la opinión de su señoría...

El señor Dávila: No, no; si es opinión general.

(Nuevas risas.)

El señor Moret continúa diciendo que cuando el Rey le consultó, manifestó que su deseo era que el partido liberal permaneciera en el poder.

Surgió un incidente demostrativo de que dentro de la mayoría hay alguien que pensaba que la salida del general Lopez Domínguez había de traer otra solución de la crisis.

Varias voces: Que se diga el nombre.

El señor Moret: No hace falta decirlo.

Crúzase varias frases entre el señor Moret y algunos senadores, que hace precisa la intervención del presidente de la Cámara.

Sigue hablando el señor Moret y dice que á su entender, la retirada del gobierno anterior era precisa porque había emprendido un camino demasiado áspero que dejaba al descubierto al poder real.

Se ha dicho que no tengo la representación de la mayoría y esto es lo que vengo á ver.

Si me dice ésta que no represento al partido liberal, yo iré al monarca á decirle: he pretendido hacer un Gabinete representativo del elemento liberal...

Varias voces: No, no.

Yo saldré derrotado—continúa diciendo—pero apoyaré siempre á los liberales.

¿No estáis conformes conmigo? Pues bien: yo me retiraré á la vida privada, pero mientras esté aquí seré el representante del partido liberal.

El general Lopez Domínguez: Comprenderéis señores diputados la necesidad de que hablara antes el señor Moret porque la crisis procede de la admirable carta escrita por el actual presidente del Consejo.

Dice que aquí no hay estabilidad en los gobiernos, y cuando se están discutiendo los presupuestos, cuando hay pendiente un grave problema internacional, envió una carta para provocar la crisis y lo ha logrado.

No creo que un gobierno parlamentario pueda presentar la cuestión de confianza al Rey cuando obtiene una votación como la que recayó en el Congreso.

Cuando me presenté á S. M., tuvo la bondad de leerme la carta y no podéis figuraros la sorpresa que me causó.

No hay costumbre de acudir á es-

tos procedimientos, y por esto me asombré.

(Muy bien)

Indicóme el Rey su deseo de celebrar consultas, y, lo confieso espontáneamente, también yo me asombré.

El Sr. San Martín: No debe asombrarse S. S. después de la crisis de julio.

El general Lopez Domínguez: Entonces no hubo papelitos.

El Sr. San Martín: Entonces hubo otras cosas.

El conde de Esteban Collantes: ¿Qué cosas son estas? Que se digan.

El presidente de la Cámara: Orden, orden.

El general Lopez Domínguez: Mientras he desempeñado el cargo de presidente del Consejo nada he ocultado al Rey de ninguno de los sucesos políticos.

Dice el Sr. Moret que viene á continuar las doctrinas liberales del anterior gobierno.

Esto sí que también me asombra; entonces, ¿por qué la crisis?

Esto no me parece serio, ni me parece formal, ni me parece político.

(Impresión en la Cámara.)

Esta persona á que aludía antes S. S. ha mantenido las relaciones que debe tener el presidente de la Cámara con el gobierno.

Durante mi paso por el poder he cumplido el programa que había anunciado; he cumplido con mi deber.

Dijo que el partido liberal no estaba muy unido gracias al programa de S. S.; vine con el propósito de unirlo y lo conseguí.

Jamás creí que la unanimidad del partido en aplaudirme y darme plácemes fuera tan grande.

He sido muy confiado; pero creo que esto me hará perder la confianza.

No pediré ya de palabra; esperaré ver los hechos, y con arreglo á lo que venga obraré.

No aconsejaré á esta mayoría, que me ha seguido y que estoy seguro de que me seguirá mientras no me separe de la doctrina liberal.

El presidente del Consejo pronuncia breves frases, insistiendo en lo que ya tiene manifestado.

El Sr. Labra: Yo he venido á aclarar la crisis, y los discursos de los señores Lopez Domínguez y Moret han satisfecho mis deseos.

He calificado de gravísima la crisis y después de estos discursos sigo calificándola en la misma forma y, además, de antiparlamentaria.

El presidente del Consejo: No se podrá calificar de antipatriótico.

En el amor al país he inspirado siempre mis actos.

Se lee una proposición incidental en que varios senadores piden al Senado que declare haber oído con satisfacción las explicaciones dadas por el general Lopez Domínguez sobre la crisis.

(Grandes murmulos en todos los bancos.)

Esta proposición representa un voto de censura contra el nuevo gobierno.

Firman la proposición incidental los Sres. Calvetón, Calleja, Rodríguez, Sánchez Román y algunos otros.

El presidente: Queda su discusión para el lunes.

Acto seguido se levanta la sesión, a las siete.

Fuera del Congreso

—(o)—

Madrid 1.º

Véase lo que ocurría, entre tanto, fuera del Congreso.

Desde primeras horas de la tarde se tomaron bastantes precauciones en los alrededores del Congreso.

Guardias eran pocos los que se veían, pero puede afirmarse que toda la policía secreta se hallaba en la Carrera de San Jerónimo.

A las dos de la tarde empezaron a acudir curiosos á las inmediaciones del Congreso.

Los grupos fueron engrosando poco á poco, llegando a ser muy compactos frente á la puerta de entrada.

El comisario general de policía daba continuas órdenes para evitar que se produjeran incidentes.

La gente esperaba que el gobierno llegase al Congreso para hacer su presentación.

Momentos antes de las cuatro aparecieron en lo alto de la Carrera de San Jerónimo algunos coches galoneados; eran los de los ministros.

Al darse cuenta la gente de su presencia, se inició un movimiento de protesta que no pudo contener la policía.

Al acercarse los coches sonaron algunos pitos, y en seguida muchos más, oyéndose una silba ruidosa al llegar los carruajes al lugar en que estaban los grupos.

La policía acudió para proteger á los coches, abriendo paso para que llegasen hasta la puerta del Congreso.

La protesta arreciaba y la policía procuraba, casi inútilmente, contener á grupos.

Estos siguieron hasta la puerta misma del Congreso.

Los ministros descendieron entre una gritería enorme y varios gritos de ¡viva la libertad!

Efectuáronse once detenciones, pero esto aumentó la confusión.

Asegúrase que más tarde los detenidos fueron puestos en libertad por el comisario de policía.

Cuando mayores eran los gritos, el señor Aguilera y varios amigos políticos que se encontraban á la puerta del Congreso, se enteraron de que el Rey iba á pasar, de regreso de la Salve, y se colocaron en primera línea iniciando ellos los vivas al Rey, que fueron contestados por el público.

El monarca mandó que el carruaje marchara al paso, y saludó á la multitud.

Todos se descubrieron y los vivas menudearon.

Al salir los ministros del Congreso no hubo ya ninguna manifestación de desagrado.

DEL DÍA

—(o)—

Fiestas en la Mola

Antes de ayer empezaron en la Fortaleza de Isabel II los festejos con que el Cuerpo de Artillería celebra el día de Santa Bárbara su Patrona, ejecutando en gran parte el programa, que era variadísimo.

Una gran diana, por la banda de cornetas anunció á las once de la mañana el comienzo de las fiestas, y media hora después se entabó empeñado partido de pelota á mano, en que los pelotaris demostraron la agilidad y fuerza que requiere el deporte vasco.

A las doce y media se rindió culto á la moda inglesa jugando una interesante partida de *foot-ball* y luego fué

necesario suspender el festival que debía realizarse en la plaza de toros, porque éstos, á causa del mal tiempo, no habían llegado.

El espectáculo teatral resultó muy bien. El local, amplio y capaz para gran número de espectadores, estaba adornado con colgaduras de los colores nacionales, grandes *panneaux* de flores y los escudos de León, Navarra, etc. En el fondo se levantaba el escenario, bien acondicionado y provisto de las necesarias decoraciones, que tanto por la construcción como por la pintura, hace honor á los artilleros escenógrafos que lo han improvisado.

El primer acto del «Tenorio», «Los pícaros celos», de Arniches y Fernández Shavo, y «El chaleco blanco», de Ramón Carrión y Chueca, que constituían el espectáculo, fueron aplaudidísimos. Los improvisados actores desempeñaron sus papeles como si no fueran *debutantes*, sacando partido de las frases y manteniendo constante la hilaridad del público. Un intermedio cómico por dos clowns, de lo más característico alcanzó un exitazo, y la orquesta de guitarras y bandurrias dirigida por el maestro Arias, obtuvo merecidos aplausos tocando en los entre-actos.

También fué vistosa y variada la función de fuegos artificiales.

En cuanto á la comida, magna y sabrosa, que se verificó en las respectivas baterías, fué un acto demostrativo del espíritu militar, del entusiasmo que los artilleros sienten por su Arma de gloriosa historia, y del afecto que une, como á miembros de un mismo cuerpo, dentro de los rigores de la disciplina y la subordinación, á la tropa con sus jefes y oficiales. Hubo brindis elocuentes escuchados en silencio y ruidosamente aplaudidos al final: otros improvisados por notables voces, con música de «Marina», y para fin de fiesta un desbordamiento general de sana alegría, al que puso término, á las diez de la noche, la vibrante y prolongada nota del toque de silencio.

CARTERA DE MAHÓN

Círculo Monárquico

Hasta el día 10 del corriente mes de diciembre tienen derecho los señores socios á adquirir participaciones en el billete de Navidad núm. 37.290 que juega dicha Sociedad. Las participaciones son de pesetas 250, teniendo cada socio solamente derecho á una participación hasta el indicado día 10; pero transcurrido éste, se repartirán á prorrato las participaciones sobrantes entre los socios que lo soliciten.

Círculo Monárquico

El programa de la función que mañana jueves, celebra en el Teatro Principal esta Sociedad, es el siguiente:

La comedia en dos actos

AMOR QUE PASA

El pasillo en un acto

MAÑANA DE SOL

La zarzuela en un acto

EL TERRIBLE PEREZ

Como verán nuestros lectores se sustituye la zarzuela «El Recruta», anunciado ayer, por «El Terrible Perez» á petición de varios socios, á los cuales la Junta ha complacido con gus-

to, atendiendo á que será seguramente de agrado de todos, ya que en esta última obra toma parte la nueva triple Srta. Iranzo que debuta hoy.

Programa tan selecto y escogido contribuirá á que la función de mañana se vea muy concurrida, pues nos consta que han despertado gran interés las obras de los hermanos Quintero, autores muy aplaudidos, especialmente en las citadas obras, cuyos estrenos en el teatro Lara de Madrid fueron acontecimientos artísticos.

La prensa de Vigo publica sentidos artículos necrológicos dedicados á la memoria del que fué propietario y director del popular diario de aquella población «El Independiente» y nuestro compañero D. Angel Varela Gomez, fallecido la semana última.

Era corresponsal de importantes periódicos de la península, y figuró su nombre brillantemente en las informaciones telegráficas enviadas al «Imparcial» de Madrid, cuando la repatriación, después de nuestras guerras coloniales, pe manteniendo una larga temporada en el Lazareto de San Simón, desafiando la fiebre amarilla.

Murió como la mayoría de los que se dedican á las tareas periodísticas, sin bienes de fortuna, pero lleno de acrisolada honradez.

Sentimos de todas veras a muerte del malogrado compañero, deseando á su familia y en especial á su hermano D. César Varela, antiguo amigo nuestro, y que ha tiempo reside en esta Isla, la resignación suficiente para sobrellevar pérdida tan irreparable.

Las mandas pías que el Sr. D. Juan Victory y Tutzó (q. e. p. d.) ha dejado en su testamento, son las siguientes:

Para la construcción de un nuevo catafalco ú túmulo que se entregará á la iglesia parroquial de Sta. María ó para componer el que existe en dicha iglesia, 7.500 pesetas.

Al Hospital Civil de esta ciudad para la adquisición de efectos para su uso exceptuando los de comer y beber, 5.000 pesetas.

Al Hospicio ó Casa de Misericordia para efectos útiles para el mismo, excepción hecha de los de comer y beber, 2.500 pesetas.

A la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, 2.000 pesetas.

A las Religiosas Concepcionistas, 500 pesetas.

A las Hermanas Carmelitas, 500 pesetas.

A la iglesia parroquial de Ntra. Señora del Carmen para el rulto ó mejoras en el edificio, 500 pesetas.

A las Conferencias de S. Vicente de Paul, 500 pesetas.

Anoche en «El Consey» tuvo lugar la función organizada por el Cuerpo de Artillería.

Se pusieron en escena las obras anunciadas, desempeñadas por aficionados pertenecientes al arma, los cuales desempeñaron sus respectivos papeles con gran acierto, sobre todo el juguete cómico en un acto «Entre doctores», que tuvo una feliz interpretación.

La concurrencia muy numerosa, que salió muy complacida y satisfecha.

Carga embarcada ayer mañana para Barcelona en el vapor correo «Isla de Menorca»:

33 cajas calza; 77 bultos regidos;

6 cajas manteca; 13 bultos maquina; 15 bultos monederos plata; 3 bultos calza; 1 caja vidrios planos y 5 bultos embutidos.

Carga embarcada ayer tarde para Palma en el vapor correo «Menorquina»:

2 cajas queso; 2 cajas hilo para pescar; 3 cajas calzado; 1 saco lana; 7 bultos pieles; 1 caja regidos; 60 sacos trigo y 2 sacos habas.

El yacht inglés «Maud», de cuya arribada á este puerto dimos cuenta en nuestro número de ayer, continúa fondeado en el mismo, reparando provisionalmente, algunas averías que sufrió en el bauprés y en el pañol de provisiones durante el temporal de estos días.

Probablemente mañana continuará su viaje á Marsella en donde terminará las reparaciones.

Los pasajeros que conduce en número de diez seis señoras y cuatro caballeros han visitado hoy la población y sus alrededores.

Han recorrido en el automóvil de D. Lorenzo Miguel algunos puntos de la isla, sacando varias fotografías de edificios y paisajes.

Muy cordialmente felicitamos á nuestro diputado D. Fernando Weyler por la merecida distinción de que ha sido objeto su padre, el general D. Valeriano, al ser nombrado ministro de la Guerra, felicitación que hacemos extensiva al citado general, y cuyo nombramiento ha sido muy bien acogido por el elemento militar.

Con gran esplendor se han celebrado en los días de ayer y hoy las funciones de Iglesia que en la parroquia de Santa María, ha dedicado el brillante y distinguido cuerpo de Artillería á su venerada patrona Santa Bárbara y en sufragio de las almas de sus compañeros difuntos.

El altar mayor y el presbiterio lucían trofeos y atributos del Arma presentando un hermoso golpe de vista y haciendo el honor al buen gusto de los organizadores de la fiesta.

El artillero barítono Rueda Gil paisano nuestro, cantó con gran afinación y buena escuela.

Ambas funciones religiosas estuvieron muy concurridas.

Para peñonista en la solemne procesión que se celebrará en la parroquia de San Francisco en honor de la Purísima Concepción, Patrona de España, el día 8 del corriente, ha sido designado el Sr. D. Rafael Jaume, Coronel del Regimiento de Infantería de Mahón n.º 63.

La Junta de la sociedad «Centro Ciclista Mahónés» recuerda á los señores socios que esta noche á las 9 termina el plazo para recoger las participaciones del billete de la lotería de Navidad. Transcurrida dicha hora se repartirán las participaciones sobrantes entre los socios que estén presentes.

Esta Administración de Consumos, como acto de deferencia al cuerpo de Artillería, ha condonado los derechos devengados por los dos novillos, llegados ayer de Barcelona, destinados á la corrida que ha tenido lugar en la Fortaleza de Isabel II en honor de Santa Bárbara.

**Nos escriben desde Fornells:
HORROSO TEMPORAL**

Los días 1.º y 2.º de los corrientes serán fechas de triste recuerdo para esta población.

La tempestad amenaza pavorosa. La alarma cunde entre estos sencillos habitantes. Las dos de la tarde serían del día primero cuando gritos de arrojados de multitud de mujeres resonaron en el espacio. Densos y negros nubarrones se reflejaban en las aguas de esas costas, avanzando con rapidez hacia tierra, siendo su aspecto horroroso en el Mesral y Tramontana.

En «Las Baterías»

Un grupo de mujeres aterrorizadas ante el peligro, pero sin decaer de ánimo, desafía la tempestad, irigiéndose al lugar denominado «Las Baterías», situado en un promontorio, á la entrada del puerto. Desde esa altura descubren los horrores del temporal: trombas marinas formando torbellinos de agua, olas embravecidas estrellándose contra las rocas, y varios puntos negruzcos que aparecen y desaparecen en el agitado mar: son barcas de pesca, con sus padres, sus esposos, sus hijos, sus hermanos los que las tripulan. Al verlos luchar entre la vida y la muerte contra los impetuosos elementos, lloran á lágrima viva y una plegaria fervorosa brota de sus labios, plegaria que nace de lo más hondo de sus corazones agitados como el mar y no para hasta el Cielo.

En el puerto

Por fin, las embarcaciones que parecían hundirse al entrar en el puerto llegan todas a salvo: una de ellas desarbolada, sin vela ni remos, empujada por la fuerza de las olas.

Momentos de angustia

Con la salvación de las seis embarcaciones llegadas, no se calman todavía los ánimos: faltan aún otras diez y su ausencia causa momentos de suprema angustia en la población, principalmente en las familias de los tripulantes.

Consideráranlos perdidos en vista de la continuación del viento huracanado.

Noticias consoladoras

Al anoecer llegan varios mensajeros de los diferentes puntos de la costa, anunciando al vecindario que todas las embarcaciones ausentes han conseguido arribar á tierra entrando en los puertos de la Nitja, Addaya y Calapudent.

Regocijo general

A eso de las 8 de la noche llegan todos los pescadores que se consideraban perdidos, contando sus peripecias y hazañas realizadas para salvarse restableciéndose luego la tranquilidad en los corazones y la alegría en todo el vecindario.

Día 2.—Destrozos en la calle del Mar

Durante toda la noche anterior no solamente ha continuado el temporal sino que ha aumentado en tal fuerza é ímpetu que entre 9 y 11 horas de la mañana, ha producido algunos desperfectos en la cetacea de las langostas; el furioso oleaje traspasa sus límites ordinarios, destroza y derriba algunos pequeños almacenes de la orilla, penetra en varias casas rompiendo sus puertas, llena toda la calle del Mar de piedras y despojos dejándola intransitable.

Oficio al Alcalde de Mercadal

En vista de los destrozos ocasionados en la vía pública el teniente de Alcalde D. Sebastián Lluil, ofició al señor Alcalde de Mercadal, dándole cuenta de lo ocurrido y solicitando el pronto y oportuno remedio.

Función religiosa

A las dos de la tarde se celebra en el templo una función religiosa, en acción de gracias por no haber ocurrido desgracias personales y pidiendo á Dios amaine el temporal.

En suma: temporal mas fuerte, mas espantoso y que mas destrozos haya causado, no se había visto otro jamás, ni aun por los vecinos mas ancianos de la población.

Al terminar estas líneas continúa el temporal tan furioso como antes, arrojando los vientos de ayer: Mesral y Tramontana.

M. J. VECINO DE FORNELLS.

8 de Diciembre de 1906.

REMITIDO

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. mio; agradecería á V. que fuese tan amable de dar cabida en el periódico que dignamente dirige al siguiente escrito aclarativo de algunos conceptos y frases erróneas que mi mala letra y la falta de tiempo en corregir pruebas han sido la causa de que esté plagado mi artículo de ayer titulado «Mi opinión».

Por cuyo favor le anticipa las gracias

EL CONDE DE TORREPUIIDA.

Aclaración al artículo titulado «Mi opinión».

En la primera columna, tercer párrafo, cuarta línea léase: cada uno de los lenguajes particulares que se hablan en determinados territorios de una nación...

En la misma columna cuarto párrafo, sexta línea donde dice: Todo cuerpo de expresiones que una sociedad... léase: Todo cuerpo de expresiones que sirve á una sociedad...

En la segunda columna, segundo párrafo donde dice: ¿Qué es posible revivirlo? léase: ¿Qué es posible resucitarlo?

En el mismo párrafo el paré tesis que dice (y aquí la sabrán) debe decir (y aquí lo sabroso).

Y dos líneas mas abajo *Fort de l'eau* léase *Fort de l'eau*.

En la columna segunda, párrafo tercero, línea once donde dice: *La Allándida* léase *La Allándida*.

En la misma columna, párrafo cuarto, línea tercera donde dice *Acistarco* léase *Aristarco* Y mas abajo línea sexta *El Desaristador*, léase *El Desaristador*.

Y en la antepenúltima línea del artículo, donde dice *lamgnis* léase *lamgno*.

Estadística

COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS		Madrid 4.—4 t.
4 por ciento interior		81'45
Id. 5 por 100.		99'85
Acciones Banco España		438'50
Comp. Arrend. Tabacos		398'50
París á la vista	9'5 á 9'35	
Londres á la vista	27'61 á 27'57	

SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajell 5.—8 m.
Barómetro 758'6; viento NO flojo; mar picada; cielo despejado; horizontes brumosos

Palma 5.—9.
Barómetro 766'15; viento N fresquito; cielo acejado; mar rizada.

CULTOS

Santo de hoy —Sros. Sabas, Anastasio y Crispina.

Santo de mañana —S. Nicolás de Bari obispo de Mira

Mañana por la tarde en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas se dará principio al devoto y solemne oficio que las Hijas de María Purísima dedican á su excelsa Madre, habrá sermón que dirá mañana D. José Juaneda, Vicario.

La oración de las Cuarenta Horas continúa en la iglesia del Asilo Calbria, calle de S. Juan, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 á 6 y media

Continúa en S. Francisco de Asís el Novenario en preparación á la fiesta de la Inmaculada Virgen

La preparación espiritual del nacimiento de Jesús y parto de María Santísima, se practica por la noche en las tres iglesias parroquiales.

Vista á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

ESPECTACULOS

Teatro Principal

CASINO «LA UNIÓN»

Con el acostumbrado éxito verificóse ayer noche la función que todos los martes se celebra en este teatro por cuenta de dicha Sociedad.

Representáronse la comedia en dos

actos «La careta verde» cuya interpretación corrió á cargo de a compañía dramática que dirige el Sr. Nuñez, y las zarzuelas «La Corria de Toros» y «Las Estrellas», puestas en escena por el cuadro de género chico que actúa en «El Consey» Los actores de ambas compañías estuvieron muy acertados en el desempeño de las obras.

La sala estaba llena de lo más selecto y distinguido del público mallorqués.

La fiesta resultó tan brillante como todas las que el Casino «La Unión» viene celebrando durante la actual temporada.

Nuestros telegramas

Manifestaciones

Madrid 4.—16'10.

La manifestación callejera que en la noche del tres del corriente hubo en Madrid tuvieron un carácter de verdadera gravedad. La protesta contra el Sr. Moret fué estruendosa, habiendo los manifestantes proferido gritos abusivos.

La policía al disolver las manifestaciones tuvo necesidad de apelar á medios de violencia, resultando algunos heridos.

Se produjeron sustos, carreras y cierre, de tiendas, quedando interrumpida la normalidad de la vida social durante algunas horas.

Conferencia.—Comentarios

Madrid 4.—16'40.

Al encargarse el Sr. Marqués de la Vega de Armijo del Gobierno celebró una detenida conferencia con el Sr. Canalejas, tratándose en ella de los asuntos políticos mas salientes quedando, según parece, conformes en la solución que debe darse á los mismos.

Ha sido muy bien acogida la designación del Sr. Marqués de la Vega de Armijo para la formación de Ministerio, mostrándose la opinión muy satisfecha.

La constitución del Gabinete ha merecido la aprobación de todo el elemento liberal, pues la concentración realizada se estima como sintoma de concordia y armonía, no dudándose de que todas las tendencias que integran el partido liberal, prestarán todo su apoyo y concurso al nuevo Ministerio.

El nuevo Gabinete

Madrid 5.—12'00.

Según telegrafié anteriormente, habia sido nombrado en un principio para desempeñar la cartera de marina D. Eduardo Cobián; pero éste ha renunciado, teniéndose que hacer una nueva combinación de ministros.

Esta nueva combinación es la siguiente:

Estado.—Caballero.

Gobernación.—Romanones.

Hacienda.—Navarro Reverter.

Gracia y Justicia.—Barroso.

Guerra.—Weyler.

Marina.—Auñón.

Fomento.—De Federico.

Instrucción Pública.—Jimeno.

Esta mañana los ministros que

forman este Gabinete ha jurado sus cargos ante S. M. el Rey.

Reanudación de Cortes

Madrid 5.—12'05.

Sábese que mañana jueves se reanudarán las Cortes siguiéndose la discusión de los proyectos planteados.

Nada se habla por ahora de disolución.

Reina completa tranquilidad política, habiendo desaparecido la agitación y la marejada de estos últimos días.

La ley de Asociaciones.—El nuevo Gabinete

Madrid 5.—12'15.

En los círculos políticos se considera muy difícil que este Gobierno apruebe el proyecto de ley de Asociaciones Son inmensas las dificultades que se oponen á este proyecto.

Se ha celebrado en Palacio Consejo de Ministros.

El nuevo Gabinete ha ido á cumplimentar á S. M. el Rey.

El Gobernador de Madrid.—Lo de Marruecos.—Atentados en Rusia

Madrid 5.—12'25.

Ha sido nombrado Gobernador de Madrid el Sr. Rosales Este nombramiento ha sido muy bien recibido en la opinión, pues el señor Rasales goza de generales simpatías y ocupa un lugar preeminente en el partido liberal.

Noticias recibidas de Tánger aseguran que situación de Marruecos mejora notablemente.

Telegrafian de Rusia que estos días se han realizado en San Petersburgo varios atentados de importancia. Se supone desde luego que tendrán carácter político, pero se ignoran las personalidades contra las que iban dirigidos.

Presentación.—Preguntas.—Estudiantes

Madrid 5.—12'30.

El Gobierno en pleno se presentará mañana al Congreso.

El Sr. Soriano en el debate preguntará al Gobierno el motivo de la crisis.

Los estudiantes continúan en la actitud de no entrar en las aulas.

Manifestación

Madrid 5.—12'35.

En Valencia ha ocurrido una manifestación importante. Se han pronunciado gritos subversivos. La policía ha tenido que disolverla verificando varias detenciones.

Mensaje

Madrid 5.—2'40.

En Cádiz la aristocracia ha remitido un mensaje á S. M. protestando de la ley de Asociaciones.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 5.

«Menorquin» llegado sin novedad á las 6.—Cabot.

Barcelona 5.

«Isla de Menorca» fondeado las cuatro sin novedad —Ginart

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 1.º diciembre.—1 vaca, 235 kilos, estancia de Jaime de la Cova; 1 teanero, 125, huerto de Turdunell; 1 id., 393, vergel de D. Gabriel de Olivar; 1 id., 119, vergel del Sr. Llanos; 3 carneros, 37, Francisca Prats (Villa-Carlos); 1 id., 20, estancia de Jaime de la Cova; 1 cabra, 7, se Torra Blanca; 1 id., 13, se Turreta; 1 id., 17, Rafael Serra (Alayor), y 9 cerdos, 901.

Día 2.—1 buey, 227 kilos, Barcelana; 1 vaca, 122, vergel de D. José Terrés; 1 id., 163, Jaime Mascaró (Alayor); 3 carneros, 47, Alcaldus de Pedro (id.), y 1 cerdo, 87.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Esta Sociedad descuenta el cupón del vencimiento de 1.º de Enero próximo de los valores del Estado y locales.—Mahón 3 de Diciembre de 1906.—Gñalons y C.ª.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA.**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

Y principales del mundo.

SUBASTA

El próximo domingo, día 9 del actual, se venderá en pública subasta la casa situada en esta Ciudad calle de la Reina números 26 y 28 con arreglo á las condiciones que obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo despacho tendrá lugar dicho acto, empezando á las diez y media de la mañana.

WAMPOLE

Medicamento de reciente elaboración, que contiene los principios nutritivos y curativos del *Aceite de Hígado de Bacalao puro*, combinados con *Jarabe de Hipofosfitos Compuesto*, *Extractos de Malta y Cerezo Silvestre*; cuyos efectos rápidos y curativos son asombrosos.

Son varias ya las personas en esta Isla que se han curado con este precioso específico.

Preparado por el célebre químico Henry K. Wampole de Filadelfia (Estados Unidos)

No hay ningún otro medicamento que pueda emplearse con mayor fe y confianza.

Los hombres faltos de vigor ó aniquilados por el trabajo; las mujeres que se encuentran debilitadas; los niños pálidos y raquíticos y todas las personas, en fin, que sufren ó llevan una vida triste por falta de vitalidad, encontrarán seguramente rápido y completo alivio con este milagroso remedio, sabroso como la miel y agradable al paladar más delicado.

Depositarios exclusivos en Menorca, Valls y Pons, Drogueria Mahonesa.

7-15

MR. SARDET, Callista

Dentro breves días llegará á esta ciudad, procedente del extranjero donde se propone pasar una larga temporada. Los pacientes de los piés ya sean de callos, uñeros, (ull de poll) etc. aguarden Mr. Sardet pedicuro que cura estas molestias admirablemente.

SARDINAS EN ESCABECHE
MARCA GUILLAU

Depósito exclusivo en Menorca: Cristóbal Thomás.—Muelle.

¡Verdadero mechero Auer!

Aviso al público

La antigua casa de la viuda é hijos de Juan Florit, participa al público que mediante aviso en los talleres de su propiedad establecidos en esta ciudad Plaza de la Pescadería, núm 34 al lado de la panadería ó en el de la calle de Doctor Orfila (antes Moreras) núm 22 pasa á domicilio á colocar los manquitos, tubos y arreglar cualquier desperfecto de las luces y cocinas; así como se hacen toda clase de instalaciones de cañerías y canales de zin para agua, a precios sumamente convencionales. Se construyen gasógenos desde 2 luces á 20. Sistema de construcción sólida y sin peligro de explosión alguna. Se colocan bombas para achicar agua. Se venden piezas sueltas como son, timbres, pilas ledouché, placas de carbón de retorta, aglomerados, vasos de cristal etc. etc.

Se hacen presupuestos gratis para las instalaciones de tubería y construcciones de gasógenos.

También encontrarán gran surtido de herramientas para la construcción de sacos para monederos de plata, máquinas de aire para soldar, de agua, de fuelle de cuero y de goma, pinzas, tigras, placas, etc. etc. á precios sin competencia.

2-15

SE NECESITAN

operarias para la confección de ropa blanca.

Informes: D. Joaquín Conforto, Hannover, 18.

3-6

YA ESTÁ AQUI

el acreditado turroneo de Jijona, José López Bernabeu, que acostumbra visitar esta ciudad anualmente por las Pascuas de Navidad, portador de los renombrados turroneos de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Negro, Guirlache, etc., las riquísimas peladillas de Alcoy, Garrapiñadas, piñones, anís, cascós de Valencia; pasteles de gloria etc. etc. ha establecido su despacho en la calle Nueva n.º 18, donde aguarda su numerosa clientela y el público en general.

— 18, calle Nueva, 18 —



Don Juan B. Victory y Tutzó

FALLECIÓ

el 28 de Noviembre último

habiendo recibido los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Sus sobrinos, resobrinos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán mañana jueves á las 9 y media en la parroquial Iglesia de Santa María.

Mahón 5 Diciembre 1906.

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares.

Palma de Mallorca, Jaime II

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estiles: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina *Doméstica bobina central*, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-JOSÉ CASADO-Castillo 56

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Sucursal en la provincia de las islas Baleares.

Palma de Mallorca, Jaime II